



Elias Rophie Amkie Majón Torá Vadaat

LA FILOSOFIA QUE SE ESCONDE DETRÁS DE LOS ARBAAT HAMINIM

Motivo de tomar los Arbaat HaMinim:

Dice el Pasuk en Perashat Emor¹: "En el primer día tomarán para ustedes el fruto de un árbol de esplendor, ramas palmeras datileras, ramas de árbol de mirto y sauces del arroyo; y se regocijarán delante del Eterno, su Dios, durante un periodo de siete días."

Los Sabios del Talmud explican que el Pasuk se refiere al Etrog, Lulab, Hadas, Araba.

Nuestros *Jajamim* del *Talmud* y de la Edad Media deliberaron acerca del objetivo de tomar estos frutos y plantas durante la festividad de *Sucot*. Entre las mas conocidas se encuentran las siguientes opiniones²:

El Talmud sostiene³ que la función de los Arbaat HaMinim es que por medio de productos de la tierra en los cuales el agua es indispensable para su

¹ La *Torá* con *Rashí*, Aryeh Coffman, Levítico 23:40.

² Además de los motivos que se van a traer a continuación, *Najmánides* explica que la *Mitzvá* tiene un objetivo relacionado con reparar el pecado de *Adam HaRishón* ya que el fruto que comió fue el *Etrog*. Para ver más sobre esta explicación revisar directamente desde su fuente en su comentario a Levítico 23.

³Tratado de *Taanit* 2B.

crecimiento, *Hashem* nos agracie y mande las lluvias necesarias para el mundo en su momento.⁴

Si queremos profundizar más acerca de cómo se logra obtener la gracia de *Hashem* por medio de los *Arbaat HaMinim*, podríamos exponer varias opciones; la primera podría ser que al momento de tomar las especies la persona reflexiona acerca de la necesidad de una buena temporada de lluvias y esta reflexión lo motiva a rezar por para este fin. La segunda podría ser que el simple hecho de tener en las manos estas especies despierta pensamientos de agradecimiento y dependencia en el Creador y esta conciencia provoca la gracia del Creador. La tercera posibilidad puede estar relacionada con que los *Arbaat HaMinim*, son de alguna manera una ofrenda al Creador, como lo eran las ofrendas de animales, harina y vino en el *Bet HaMikdash*.

El Rambam sostiene⁵ que la Mitzvá de los Arbaat HaMinim tiene como fin despertar la alegría al recordar que el pueblo de Israel estuvo en el desierto donde no había vegetación ni agua, y Hashem los condujo a la tierra de Israel la cual es una tierra fértil, de esta manera, al ver que ahora tienen

-

⁴ El *Talmud* en *Rosh HaShaná* 16A trae varias opiniones de que *Sucot* es el día del juicio para el agua y en él se determinan las lluvias que caerán al mundo, según esta opinión, hace sentido el que se pida por el agua en este preciso momento; en el mismo sentido, el hecho que solo en *Sucot* se vertía agua y vino en el santuario (a diferencia de todo el año que se vertía únicamente vino). Ver el comentario de *Rabenu Bejaye* en Levítico 23:50 para mas fundamento sobre este tema.

⁽El *Ralbag*, a diferencia de esta explicación, en su comentario a Levítico 21:24 sostiene que el hecho de que se vertía agua en el santuario es por agradecimiento de la abundancia de la tierra que *Hashem* entregó).

⁵Guía de los Perplejos 3:53.

Ver también la opinión del Ralbag en Levítico 21:24 que es muy similar a la de Maimónides.

una tierra en la cual abunda la vegetación, el pueblo usa como medio a los productos de la tierra para alegrarse por ella⁶.

Para ello, *Hashem* escogió productos específicos los cuales son lo mejor de las frutas, de los aromas, de los árboles y de las hierbas. Asimismo, los *Arbaat HaMinim* se destacan por ser fáciles de encontrar en la tierra de Israel (en la época que los judíos conquistaron la tierra), algunos de ellos son bellos y de buen aroma, y pueden durar la semana de *Sucot* sin marchitarse.

Referente a esta opinión, *Don Yitzhak Abarbanel* ⁷ amplía que *Hashem* escogió que se tome la *Arabá*, ya que esta crece cercana a los ríos y le recuerda a la persona que la tierra de Israel tiene ríos, a diferencia de Egipto y del desierto que carecen de ellos.

El Sefer HaJinuj⁸, por su parte explica que la época de Sucot es un periodo en el cual de manera natural el pueblo se encontraba en alegría debido a que es la época del almacenamiento de los productos de la tierra; por ello Hashem quiso que se tome de las frutas más bellas de las cuales se esta almacenando y que la persona enfoque y canalice su alegría a Él.

Otra idea que expresa el *Jinuj*, es que cada uno de los *Arbaat HaMinim* representa a los órganos del cuerpo humano fundamentales para el servicio de *Hashem* de la siguiente manera; el *Etrog* representa al corazón, el *Lulab*

.

⁶ Quisiera agregar que el hecho de que un pueblo este arraigado y acostumbrado de vivir en su tierra, siente cierta cercanía e identificación con ella, por ejemplo, alguien mexicano (y mas aún alguien de un pueblo nativo indígena) se identifica con el maíz, el chile y el aguacate que son productos de tierras mexicanas. De la misma forma, el hecho que el pueblo judío tenía una tierra la cual se identificaba con ella, al tomar productos comunes de ella siente una emoción adicional.

⁷En su comentario a la *Torá* en Levítico 23.

⁸ Precepto 324.

a la columna vertebral, el *Hadas* a los ojos y la Araba a la boca, y propone que no solo se debe dirigir a Hashem la alegría, sino que cada una de estas partes del cuerpo, que tienen un papel importante en los actos e inclinaciones de la persona, deben ser dirigidas y destinadas al servicio de *Hashem*.

Impacto de esta Mitzvá en nuestras vidas:

Acorde a la explicación expresada en el *Talmud*, que el motivo es despertar la gracia de *Hashem* a nosotros para que mande lluvias aptas; no menos que en cualquier otro siglo, la lluvia es indispensable para el correcto mantenimiento del mundo y la subsistencia de todo ser viviente depende de ella.

Por ello se debe de hacer conciencia de la importancia de la lluvia al momento de tomar los *Arbaat HaMinim* para rezar, agradecer y entregar como sacrificio a *Hashem* estos productos para que otorgue un año pleno.

Para el *Rambam*, que los *Arbaat HaMinim* tienen relación con la alegría de la apreciación de la tierra de Israel; la persona se debe alegrar por el gran favor que *Hashem* hizo de entregarle una tierra hermosa y fértil como heredad, lo cual muestra el aprecio que le tiene a su pueblo.

Así mismo, a pesar de que el pueblo de Israel no ha tenido una redención completa, el hecho de que actualmente sean quienes gobiernan sobre la tierra de Israel y/o tienen la opción de ir a habitar en ella sin muchos obstáculos, los beneficios de la tierra renacen en esta época moderna y la tierra que *Hashem* le dio a su pueblo en perpetuidad, vuelve a darle los beneficios de residir en ella. Los mas sobresalientes de ellos son: poder residir en ella como pueblo y ser dueños de una tierra rica en productos naturales.

Para el Sefer HaJinuj que sostiene que las personas se alegran por naturaleza debido al almacenamiento de los productos de la tierra y enfoca esa alegría a su creador, se extrae de aquí un maravilloso valor: Las personas se sienten alegres en sus vidas por diferentes razones, Hashem está pidiendo que en esos momentos tan especiales de alegría no se olviden de su creador sino que se comparta esa alegría con él y la conviertan también en algo espiritual, de esta forma, Hashem se va a encontrar en las mentes de Am Israel constantemente, además de hacer una asociación emocional positiva con el creador.

¿Para qué se agitan los Arbaat HaMinim en diferentes versículos del Halel?

El *Talmud* ⁹ trata el tema de mover los *Arbaat HaMinim*, y de hecho, discuten varios Jajamim en que versículos se deben de moverse, para efectos prácticos se analizará tal como se dictaminó la *Halajá*, que se deben de mover en el versículo de "Agradezcan al Eterno, pues él es bueno ¡para siempre es su bondad!", y en el versículo de "¡Por favor, oh Eterno, Sálvanos ahora!"; el primero hace referencia a un agradecimiento y el segundo a una petición.

De acuerdo a la explicación dada por el *Talmud*, se comprende perfectamente el movimiento de los *Arbaat HaMinim* en el versículo de la petición ya que por medio de los *Arbaat HaMinim* la persona se sensibilizará para pedirle a *Hashem* por las lluvias ¹⁰; también el hecho de

_

⁹ Tratado de *Sucá* 37B

¹⁰ Es contradictorio con todas las opiniones del *Talmud* el pedir por lluvias en Sucot debido a que si llueve sería un signo de maldición ya que las personas no podrían salir a la *Sucá* tal como lo ordeno *Hashem*. La opinión que sostuvo el motivo de que los *Arbaat HaMinim* son para pedir por lluvias, sostiene que en *Sucot* solo se puede recordar que *Hashem* es quien trae las lluvias mas no pedir por ellas.

agradecer por las lluvias motiva a que *Hashem* se apiade y mande las lluvias en su tiempo.

De acuerdo con la opinión expresada por *Rambam*; se comprende el movimiento de los *Arbaat HaMinim* en el versículo de agradecimiento ya que se esta agradeciendo por la tierra que *Hashem* otorgó, y por medio de estos productos la persona se sensibiliza a agradecer con mas sentimiento; sin embargo, no hay una aparente respuesta de porque se agitan en el versículo de petición y forzosamente el *Rambam* tendrá que aceptar que hay mas de un motivo en la *Mitzvá* de los *Arbaat HaMinim*.

Para el Sefer HaJinuj también se entiende bien el hecho de mover los Arbaat HaMinim en el momento de agradecimiento ya que está canalizando su alegría material hacia Hashem; sin embargo no se entiende tan claro porque moverlos durante la recitación del versículo de peticiones, lo que nos hace pensar que forzosamente también tendrá que aceptar algún motivo adicional a esta Mitzvá.

La primer respuesta a esta contradicción es que la persona no debe de pedir por las lluvias, se debe de pedir por que *Hashem* nos salve de los vientos malos y cualquier circunstancia climática negativa que impida el progreso, sin enfocarse en las lluvias mismas. Esta respuesta concuerda con lo que dice el *Talmud* en el tratado de Sucá 37B, que uno de los objetivos de agitar los *Arbaat HaMinim* es para alejar los malos vientos.

La segunda respuesta es que al pedir por las lluvias por medio de los *Arbaat HaMinim*, el enfoque es que hayan lluvias durante todo el año y esta correcto pedirlas porque el enfoque no es la semana de *Sucot* específicamente, en cambio lo que se dijo en el *Talmud* que solo se puede recordar que *Hashem* es quien trae las lluvias mas no pedir por ellas, se esta enfocando en pedidos que se dicen todos los días por un periodo significativo y de esta forma esta implícito que se pide por cada uno de los días que se dice, y de mencionarlo en *Sucot*, se estaría pidiendo por lluvias en los días de *Sucot* mismos.

Énfasis adicional de que se embellezca la Mitzvá más que cualquiera otra de la Torá.

En todas las *Mitzvot* de la *Torá* requiere que se busque el embellecer las *Mitzvot*; por ejemplo, comprar una *Mezuzá* o *Tefilín* que además de ser *Kasher* tengan un aspecto lindo, esto se aprende del versiculo en *Perashat Beshalaj* "... Este es mi Dios y lo embelleceré..."

Sin embargo los *Jajamim* del *Talmud* aprendieron que existe un énfasis especial de buscar belleza en los *Arbaat HaMinim*, que inclusive podría llegar a descalificar su utilización si no llenara los requisitos mínimos de estética requeridos por la *Halajá*.

Esto se extrae del versiculo en *Perashat Emor* ¹² "fruto de árbol de esplendor", que quiere decir que deben ser hermosos.

Según todas las opiniones en el motivo de la Mitzvá de *Arbaat HaMinim* se entiende el sentido de buscar embellecimiento en esta *Mitzvá* ya que entre más bellos sean los *Arbaat HaMinim*, más impacto causarán en el los simbolismos contenidos en ellos.

¿Durante cuantos días la Torá ordenó tomar los Arbaat HaMinim?

El Talmud 13 aprende que la Mitzvá de la Torá de los Arbaat HaMinim durante los siete días de Sucot es únicamente en Yerushalaim, mientras que en cualquier otro sitio la Mitzvá es únicamente el primer día.

¹² Levítico 23:40.

41A

¹¹ Éxodo 15:10.

¹³ Tratado de *Sucá*

Los Sabios decretaron que también fuera de Yerushalaim se tomen los Arbaat HaMinim con el objetivo de recordar el Templo Sagrado.

Una interpretación a este motivo es que se recuerda que cuando el Templo estaba erguido y el Pueblo de Israel subía a *Yerushalaim* en *Sucot*, este cumplía con el precepto de los *Arbaat HaMinim* durante los siete días, y la persona al recordar esto, se alegra por la felicidad que existía en ese entonces y adicional a esto, eleva plegaria al creador por la reconstrucción del templo.

Según esto, se puede concluir que fuera de Yerushalaim el primer día de Sucot se cumple con la Mitzvá de la Torá el primer día, y en este día es propicio que la persona piense en los Motivos del Talmud y los sabios medievales, mientras que el resto de los días es propicio que la persona recuerde que el pueblo subía con los Arbaat HaMinim a Yerushalaim y al Templo Sagrado.

¿Cuál fue la necesidad de los sabios de la Edad Media de traer motivos alternos para explicar a la Mitzvá de los Arbaat HaMinim diferentes al expuesto por el Talmud, si este ya expuso un motivo congruente?

Hay varias posibles respuestas para contestar esta pregunta:

• Don Yitzhak Abarbanel 14 sostiene que cuando la Torá en Perashat Emor relató lo referente a los Arbaat HaMinim, el mismo versículo termina diciendo que la persona se alegrará durante un periodo de siete días, y esto es para aprender que los Arbaat HaMinim son los que van a traerle la alegría a la persona. Según esto, se entendería que el objetivo de la Mitzvá es llevar a una persona a estar alegre, a

_

¹⁴ En su comentario a la *Torá* en Levítico 23.

diferencia del *Talmud* que sostiene que hay que sensibilizarse por medio de esta *Mitzvá* para hacer una plegaria por las lluvias ¹⁵.

• Cuando el *Talmud* explico el motivo de los *Arbaat HaMinim*, este lo expuso en nombre de *Rabí Eliezer* como una prueba a su favor referente a un debate con *Rabí Yehoshua*.

Es posible que Rabí Yehoshua podría estar discutiendo a este motivo y sostener que los Arbaat HaMinim tienen un objetivo distinto.

- Ya que los Arbaat HaMinim se utilizan en el Halel en el momento de alabanza a Dios, los sabios medievales entendieron que obligatoriamente el motivo expuesto en el Talmud no es el único, sino que hay otros motivos complementarios.
- Los sabios medievales, por medio de su intuición bíblica y talmúdica, comprendieron que el Talmud únicamente quería agregar un mensaje positivo ligado a esta *Mitzvá*, mas no quería dar el motivo exacto que *Hashem* escondió detrás del precepto.

Aclaración importante: Todo lo que se menciona en el presente artículo, no tiene como objetivo presentar las diferentes opiniones del tema proponiendo que discuten en su totalidad, el objetivo de este artículo es exponer los diferentes motivos del tema y que el lector pueda entender las implicaciones de cada uno para que tenga un mejor conocimiento y sensibilidad emocional del tema a la hora de cumplir la Mitzvá.

_

¹⁵ El Talmud podría explicar el versículo argumentando que no tiene como objetivo ligar a los *Arbaat HaMinim* con la alegría. Otra opción sería que el Talmud acepta que el *Pasuk* habla sobre la alegría y esta *Mitzvá* tiene más de un objetivo y solo quiso citar uno de ellos.